
21世纪的第一个十年，电视媒体的霸主地位还不可撼
动，视频网站砸钱买版权，却不过是电视剧的播放器而已。

发轫于2010年前后的网剧，一出世便带上了“低成
本”“零明星”“粗制滥造”的标签。伴随着各个视频网站
在该领域的重点投入，网剧在2014年迎来数量上的井喷
之势，全网播放网剧共2 0 5部。到2 0 1 5年，网剧总数3 3 5
部，总集数达4980集。

虽然网剧整体质量依旧参差不齐，但各大视频网站逐
渐都有了高话题、高口碑的网剧代表作，如《太子妃升职记》

《余罪》《最好的我们》《法医秦明》《鬼吹灯》等。不仅如此，网
剧《他来了，请闭眼》《老九门》甚至已经开始反向输出至电
视台。

网网剧剧这这些些年年
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名导出手，制作升级

别别别别鄙鄙鄙鄙视视视视网网网网剧剧剧剧了了了了
简简简简直直直直就就就就是是是是大大大大片片片片

今年暑期档有二十多部网剧相继上线，与以往不同
的是，“电影感”成为最大亮点，《鬼吹灯之黄皮子坟》《河
神》等被网友称赞为把网剧拍成了大片，这是电影团队入主
网剧领域后带来的新变化。如今，电影名导们纷纷放下身段试
水网剧，从小打小闹的非主流，到精良制作的大片范儿，网剧迎
来了一次升级。

本报记者 刘雨涵

精打细磨
网剧有了“自来水”

根据天下霸唱一部不甚出
名的小说《河神：鬼水怪谈》改编
的网剧《河神》，没有名演员，不
是大IP，却凭借过硬的品质，引
来了一大波“自来水”的安利，豆
瓣评分高达8 . 2分。天下霸唱曾
称，“写一部《河神》耗费的精力，
相当于八部《鬼吹灯》。”很多看
过原著的观众都知道，网剧《河
神》对小说进行了大刀阔斧的改
编，从剧情到人设都很有逻辑，
并同时进行了年轻化处理，男
主郭得友从充满沧桑感的郭师
傅变为年轻人，还增添了顾影
和肖兰兰两位女主角，更加符
合主要观众群体的口味。《河
神》还对民国时期天津卫的旧
貌进行了高度还原，全实景拍
摄和充满厚重感的冷色调画
面，充满了浓浓的悬疑探险、灵
异奇幻的氛围，服化道方面也
统统是不差钱的水准。一改之
前网剧制作粗糙，剧情禁不住
推敲的尴尬。原著党和网友纷
纷点赞《河神》有种大片的质感，
这种一边倒的好评很少见。

近期还有一部被赞具有电
影感的网剧，也是由天下霸唱原
著改编的，《鬼吹灯之黄皮子坟》
上线20天播放量轻松突破13亿。
虽然在改编、选角、人物设置等
方面让原著粉们颇为诟病，但是
从《黄皮子坟》的品相上来看，是
大片水准。荒蛮的草原和冰川，

航拍俯视给人以极大的震撼，寻
龙定穴的罗盘、神秘诡异的古
墓，也拒绝五毛钱特效的低劣
感，一看就是经过了打磨的。

高配团队
电影名导试水网剧

虽然早在2015年《盗墓笔
记》播出后，网剧就号称进入了
大制作时代，但疯狂涌入的资本
似乎只热衷于抢占IP和花大价
钱请流量明星，真正的网剧质量
并没有多大改观，网友关于网剧
5毛钱特效，制作粗糙的吐槽随
处可见。《河神》的出现则让观众
感受到了诚意。

此番网剧的电影感来自于
主创为电影团队。《河神》的导演
田里是金牌监制陈国富亲自点
兵，监制是电影《寻龙诀》的剧本
顾问，出品人曾制作过《风声》、

《画皮2》、《寻龙诀》等电影。《河
神》采用了电影化的剪辑，两集
就相当于一部电影。

《黄皮子坟》的导演就更不
必说，管虎拍摄的电影《斗牛》

《杀生》《厨子、戏子、痞子》《老炮
儿》等部部都响当当，首次拿起
网剧的导筒，他将电影的做派
也带到了网剧中。《黄皮子坟》
剧组前往呼伦贝尔在零下20多
摄氏度中拍摄半个月，对作品没
有高要求是做不到的。

如今，电影圈导演纷纷放下
身段，跨界网剧的不在少数。据
传王家卫正在拍摄一部两季长
度的网剧，冯小刚亲自担任网剧

《剑王朝》的监制，周星驰也将监
制网剧《美人鱼》和《西游降魔

篇》，网剧《同学两亿岁》也请来
徐静蕾出任监制，陈可辛早已放
话要拍网剧。网剧的主创配置越
来越电影化，距离真正的精品、
大片估计不远了。

值得注意的是，近期除了
《河神》，《春风十里不如你》也颇
受好评。不仅如此，网剧的攻势
正越加猛烈。据统计，暑期档下
半场还将会有12部新剧陆续上
线，其中既有“剧二代”如《无心
法师2》，也有观众翘首期盼的

《镇魂街》、《白夜追凶》。这些剧
集都具有明显的共同特征———

“大片化、精品化”。事实上，仔细
回想，网剧其实提供了近两年国
产剧中为数不多的精品佳作。

除了精致画面
还需强大内容支撑

以前圈中存在着一条鄙视
链：拍电影的看不起拍电视剧
的，拍电视剧的瞧不上拍网剧
的。但，如今这一现象正在改观。
早在成为电影牛导之前，管虎就
是拍电视剧起家的，他好不容易
爬到了鄙视链的顶端，怎么又俯
下身子拍起网剧了呢？之前他还
曾毫不避讳称对网剧的印象是

“草台班子、制作粗糙”。时移世
易，如今管虎的看法发生了改
变，他称，“网剧是大趋势，我觉
得其规模是不可限量的，如果你
不拥抱它，肯定会被时代淘汰。”

怕被时代淘汰，大概是不
少电影人涉足网剧的一大原
因。网剧是受众最年轻的影视
类型，占领了网剧市场就占领
了年轻人的心。韩三平曾说过：

“很多年轻的导演和编剧想从
事电影，但我劝他们多拍网剧，
那才是更适合年轻人的创作。
网剧是符合现代文化娱乐消费
观念的产物，同时也为创作者
提供了巨大空间。”网剧的创作
自由度也是许多电影人梦寐以
求的，网剧比电视剧有更多样
的题材和表现手法，较电影又
有更充足的叙事容量。

但是电影人也不见得就是
网剧的灵丹妙药。冯小刚曾提
醒：“我们受惠于网剧这个新的
事物；同时也不能只关注流量，
还是要抓住内容和表演。”这句
话实实在在，管虎执导的《黄皮
子坟》虽然胜在皮囊，但口碑却
没有多好：一个名导或者名监制
就算做出再精致的画面，但没有
强大的内在内容支撑，也是巧妇
难为无米之炊。对网剧来说，内
容为王是颠扑不破的真理。
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